

Jahresbericht 2022

Bewegung für soziale Dreigliederung e.V. (Förderverein)

Die Aktivitäten des Vereins

Im Jahre 2022 konnten neben den Online-Veranstaltungen wieder erste Präsenzveranstaltungen durchgeführt werden. Die Veranstaltungen wurden entweder eigenständig oder in Kooperation mit anderen Vereinen durchgeführt. Neben den Vorstandsmitgliedern trugen auch zahlreiche weitere Mitglieder zu diesen Aktivitäten bei.

- 1) An dieser Stelle sei auf das monatliche **Mosaik-Treffen** hingewiesen, welches ein Beispiel für eine Online-Veranstaltungsreihe ist. Auf den Mosaik-Treffen berichten per Zoom eingeladene Teilnehmer über ihre Initiative oder Projekt. Nach der rund 30 minütigen Vorstellung werden im Gespräch Fragen zur Initiative und inhaltliche Gesichtspunkte für weitere ca. 30 Minuten ausgetauscht. Dieses neue Veranstaltungsformat wurde erstaunlich gut besucht. Mitglieder des Vereins nahmen nicht nur an den Treffen teil, sondern gestalteten ebenfalls durch ihren Beitrag solche Mosaik-Einheit (z.B. Sylvain Coiplet sowie Friedmut Dreher und Peter Exner).
- 2) Auf Schloss Hohenfels am Bodensee wurde von Moritz Christoph ein **Friedenskongress** organisiert, um zu einem vertiefenden Austausch und Perspektiven rund um den Krieg in der Ukraine zu gelangen. Dieser Friedenskongress fand vom 08. bis zum 10. Juli 2022 statt. Da er eine der ersten Präsenzveranstaltungen war, wurde er sehr gut besucht (Teilnehmende kamen aus Deutschland, der Schweiz, Österreich bis hin zu Slowenien) und hat durch die Begegnung zur Vernetzung bestehender und zum Entstehen neuer Projekte beigetragen.
- 3) Eine **Mitglieder Initiative** durch Moritz Christoph für einen Dreigliederungs-Austausch mit den Fragen: ...was wir in den letzten zwei Jahre erlebten war eine Pandemie-Lage mit (kulturellem) Lockdown und zahlreichen Rettungspaketen. Nun ein Krieg in Europa mit Rekord-Inflation und weiteren Rettungspaketen (Gaspreis). Ist unsere Gesellschaft noch zu retten? Entzieht die Preisbildung in unserer neoliberalen Wirtschaft sich selbst die Lebensgrundlage? Und was folgt nun? Wir laden zu einer inspirierenden Dreigliederungsrunde ins Forum Kreuzberg am ? ab 18 Uhr ein. – Das Treffen war ebenfalls eines der ersten Dreigliederungstreffen in Berlin und unerwartet gut besucht. So dass ein weiteres Treffen folgte (siehe nächster Punkt)
- 4) Auf der **Mitgliederversammlung** vom 26. August 2022 der Bewegung für Soziale Dreigliederung haben wir thematisch über ein Buch-Projekt: „Utopie und Wirklichkeit“ mit dem Verfasser Siegfried Ißmayer gesprochen. Es enthält Gedanken zu einer nachhaltigen Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung. Das Buch liegt momentan als Manuskript vor und es wird nun weiter besprochen, ob der Verein die Veröffentlichung fördern kann. Das Gespräch ist noch nicht abgeschlossen.

Auf dieser Mitgliederversammlung erfolgte eine Veränderung im Vorstand (siehe Protokoll der MV).
- 5) **Offener Austausch:** Welches Dreigliederungsthema bewegt Dich gerade? Impulsreferate von 10 bis 15 Minuten Länge sind herzlich willkommen! Dieses Treffen fand ebenfalls im

Forum Kreuzberg statt. Es wurden so viele Impulsreferate auf dem Treffen am 22.09.2022 vorgetragen und diskutiert, dass ein Folgetermin notwendig wurde.

- 6) Vorstand Initiative durch Moritz Christoph: Einladung zu **zwei** intensiven Arbeitstreffen mit zwei verschiedenen Schwerpunkten im Forum Kreuzberg:

- Samstag, den 12. November von 18:30 Uhr bis 20:00 Uhr | **Wohnraumbewirtschaftung durch Assoziationen** | mit Hans-Jürgen Schäuble. Das Thema Wohnraumbewirtschaftung ist ein intensiv diskutiertes. Im September 2021 stimmte eine Mehrheit beim Volksentscheid für die Enteignung großer Immobilienkonzerne in Berlin dem Volksentscheid zu. Doch wie kann Wohnraum bedarfsgerecht verwaltet werden? Ist das ein Gebiet, in dem Assoziationen aktiv werden können? Tief in die Dreigliederung werden wir durch diesen Fragekomplex mit allen Interessierten eintauchen und versuchen Handlungsoptionen nicht nur für Berlin abzuleiten. Als Vorbereitung drei Konzeptpapiere durch den Vortragenden ausgearbeitet und verschickt.

- Sonntag, den 13. November von 10:00 Uhr bis 13:00 Uhr | mit Frank Großenbach. **Das Rechtsleben aus der Perspektive der Dreigliederung**. Welche Schritte sind stehen an? Was ist gesellschaftlich möglich? Zwischen Zeitnotwendigkeit und aktuellen Herausforderungen.

Ein Ergebnis dieser beiden Arbeits-Treffen war, dass diese im Jahre 2023 fortgesetzt werden sollen.

Weitere Tätigkeiten

Die Arbeit an der Vereins-Homepage "Dreigliederungsbewegung" wurde von Peter Exner weitergeführt.

Moritz Christoph ist für die Vernetzung der Dreigliederungsarbeit im Arbeitskollegium des Netzwerks Dreigliederung aktiv, welches die Fachzeitung **Sozialimpulse** herausgibt sowie ein jährliches, deutschlandweites Netzwerktreffen organisiert.

Der Verein hat einen Film zur Dreigliederung gefördert, der von jungen Menschen im Jahre 2022 erstellt wurde, um ihn in Schulen vorführen zu können (die Filmpremiere ist am 04.02.2022 in Freiburg; Kurzinfo zum Projekt <https://www.dreigliederung.de/initiativen/filmprojekt-zur-dreigliederung> - aus der Ankündigung zur Premiere: „ Vor drei Jahren trafen wir uns das erste Mal mit Kamera und Mikrofon im Institut für Soziale Dreigliederung in Berlin und begannen die ersten Aufnahmen. Seitdem haben uns an 11 unterschiedlichen Orten 17 Interviewpartner spannende Perspektiven auf die Soziale Dreigliederung eröffnet und von den praktischen Erfahrungen in Ihren Projekten berichtet. Wir möchten uns recht herzlich bei Ihnen allen bedanken, dass Sie so die Entstehung des Filmes ermöglicht haben!

Auch gilt unser tiefster Dank allen, die mit ihren Spenden den finanziellen Boden dieses Projektes geschaffen haben.“ <https://filmprojekt.dreigliederung.de>).

Stand 01. August 2023